

EL SEXO ENFERMO

BEL CARRASCO



Dr. Aurelio Usón.

LA sexualidad masculina ha sido durante muchos años, incluso en mayor medida que la femenina, tema tabú, terreno inexplorado. En el plano de la Medicina esta ocultación de la sexualidad masculina se refleja en la consideración vicaria que ha recibido la Andrología, especialidad subordinada a la Urología, aunque tenga de hecho identidad propia y un campo de acción de gran trascendencia social. La Andrología estudia todo lo relacionado con los órganos genitales, su fisiología, alteraciones, patologías, etcétera. Los problemas de esterilidad, impotencias, anomalías sexuales, su competencia directa afecta a una de las dimensiones más sustanciales del individuo, de mayor incidencia en sus relaciones humanas. Sin embargo, este campo de la Medicina ha sido prácticamente desatendido, tanto a nivel de investigación como a nivel de asistencia sanitaria.

Teniendo en cuenta estos precedentes, se puede anunciar como novedad de interés la puesta en marcha del primer Servicio completo de Andrología que funciona desde hace unos tres meses en el Hospital Clínico San Carlos, en la Universidad Complutense de Madrid. Todos los jueves por la mañana está abierta la consulta externa en la planta baja del ala Norte del Clínico. El Servicio, dirigido por el profesor Aurelio Usón, está atendido por los doctores Páramo González, San Antonio Álvarez, Cándor de la Cruz, Ramírez Fernández y Salah Shihadeh Mohammed.

"La mayoría de los pacientes que acuden a la consulta vienen a tratar problemas de infertilidad", comenta el doctor Usón. "También se presentan algunos casos de impotencia, aunque el varón español suele ser bastante reacio a asumir ese problema y darle tratamiento médico o médico-psicológico".

La planificación familiar desde el punto de vista del varón y el consejo genético son otros campos que el Servicio cubrirá en breve plazo.

"Con el consejo genético prematrimonial —explica el doctor Usón— se trata de detectar las causas que puedan provocar anomalías en la descendencia y aconsejar, en consecuencia, cuándo un hijo no debe ser deseado".

"En cuanto a la planificación familiar desde el punto de vista del varón, hay que reconocer que todavía no se ha encontrado la droga o el procedimiento ideal. Actualmente se experimenta con tratamientos de ultrasonidos que, al parecer, acaba con los espermatozoides sin perjudicar el normal funcionamiento sexual".

"En el caso de un adulto que ha tenido varios hijos y cuando el matrimonio de común acuerdo no desee tener más, se puede practicar la vasectomía: ligar los vasos deferentes para que los espermatozoides no pasen a la vesícula seminal. Personalmente, accedería a realizar esta operación cuando el solicitante fuera un hombre que ya ha tenido hijos, pues la ligadura de los vasos no es fácilmente reversible".

Las operaciones de cambio de sexo, así como el tratamiento de las enfermedades venéreas será también competencia del Servicio en un futuro próximo.

"La actividad que desarrollamos en el Servicio está concebida como un trabajo en equipo", señala su director. "La Andrología está estrechamente relacionada con la Endocrinología, la Embriología, la Genética, la Psicología, etcétera. Una operación de cambio de sexo, por ejemplo, no supone sólo una transformación de los órganos genitales, exige también una o varias intervenciones quirúrgicas, actuar sobre el nivel de hormonas, una profunda observación psicológica".

El 15 por 100 de los matrimonios son infértiles, y el 40 por ciento, infértiles. Según se ha demostrado, las causas de la infertilidad, que tradicionalmente se achacaban a la mujer, corresponden en un 50 por 100 de los casos al hombre.

Por otra parte, un elevado porcentaje de varones sufren problemas de impotencia de carácter transitorio y de origen psicossomático. Y por último, ya va siendo hora de que se tome conciencia de que no es sólo la mujer quien debe tomar las medidas oportunas para controlar la natalidad.

El Servicio de Andrología no dispone todavía de los medios de trabajo necesarios ni de subvenciones económicas que permitan desarrollar a fondo una labor clínica, científica y de investigación eficiente.

"Todos los que trabajamos en este Servicio esperamos que se convierta próximamente en escuela profesional y nacional de Andrología, además de ser el primer centro en España para el estudio, diagnóstico y tratamiento de los enfermos de la Seguridad Social con problemas andrológicos". ■

RAMON

